



SCHWEIZER BISCHOFSKONFERENZ
CONFÉRENCE DES ÉVÊQUES SUISSES
CONFERENZA DEI VESCOVI SVIZZERI
CONFERENZA DILS UESTGS SVIZZERS

RAPPORT ANNUEL 2021

« FIDEI DONUM »



C'est bien avant la parution de l'encyclique « Fidei Donum » (Pape Pie XII, 1957) que les premiers prêtres diocésains de Suisse sont partis en Amérique latine et en Afrique. La plupart d'entre eux ne se souciaient guère d'assurances sociales ou de prévoyance vieillesse. Leur devise était tout simplement : « Dieu y pourvoira » ! Au fil du temps cependant, il est apparu de plus en plus clairement que des aides financières et des assurances en règle devenaient indispensables aux prêtres suisses d'outre-mer. Cela se concrétisa en 1972 : le 23 mai, la Conférence des évêques suisses approuva les « Directives des prêtres Fidei Donum (FD) ». Elles contiennent le principe suivant : « Chaque Église locale, qui veut vraiment être Église, vit en s'ouvrant au monde et en réalisant pour sa part la Communion et la missio » (SKZ 18-2012).

Le secrétariat est régi par un directoire composé de représentants de la CES, des six diocèses, des ordres missionnaires, des personnes engagées pour FD ainsi que du directeur de missio. Le secrétariat a été dirigé, de 1972 à 2012, par la SMB, puis par le dominicain Clau Lombriser. Ce dernier a déplacé le secrétariat d'Immensee à Fribourg. En 2021, 21 prêtres et théologien-ne-s laïques étaient en mission pour Fidei Donum.

Membres du directoire

Richard Lehner, vicaire général, diocèse de Sion, président
Père Abbé Jean Scarcella, abbaye Saint-Maurice, CES
Christoph Balmer-Waser, représentant des missionnaires FD
Sœur Susanna Baumann, représentante des ordres
Martin Brunner-Artho, diacre, directeur de missio
Peter Camenzind, vicaire général, diocèse de Coire
Mgr. Alain de Raemy, diocèse de Lausanne-Genève-Fribourg
Guido Scherrer, vicaire général, diocèse de St-Gall
Markus Thürig, vicaire général, diocèse de Bâle
Paolo Valorz, diocèse de Lugano

En mission avec Fidei Donum

Arbex, Xavier, Pérou (LGF)
Arnold, Emma, Colombie (Coire) – rentrée en juillet 2021
Baumann, Werner, Pérou (Bâle)
Baumberger, Alois, Cameroun (Bâle)
Brun, Otto, Pérou (Bâle)
Degen, Markus, Pérou (Bâle)
Eberle, Amadeo G., Colombie (Bâle)
Fischer, Silvia, Pérou (Bâle)
Genter, Martin, Brésil (St-Gall)
Hangartner, Guido, Inde (Coire) – rentré en 2021
Hugentobler-Alvarez, Andreas et Betsaida et leurs deux enfants, El Salvador (Bâle)
Krapf, Christian, Brésil (St-Gall)
Kuster, Kaspar, Brésil (St-Gall) – décédé le 22 juin 2021
Nguyen Van Sinh, Joseph, Vietnam (LGF) – rentré en novembre 2021
Nicollrat, Pierre, Venezuela (Lugano)
Romer, Karl Josef, Brésil (St-Gall)

Schätti, Alfons, Argentine (Coire)
Schönenberger, Christoph, Afrique du Sud (St-Gall)
Sieber, Joseph, Bolivie (St-Gall)
Treccani, Angelo, Venezuela (Lugano)
Wetli, Leo, Chili (Coire) – rentré en octobre 2021

Retour d'Emma Arnold

Après 42 années passées en Colombie, Emma Arnold (77 ans) est revenue en Suisse depuis El Carmen de Bolívar. L'enseignante et catéchète a fondé avec Toni Schmid (ancien prêtre FD) une école accueillant plus de 1000 élèves. Emma Arnold a aussi œuvré pour des projets de lutte contre la faim. Sa fondation « Hoffnungsbaum » assure la continuité du soutien aux projets.

Retour de Guido Hangartner

Guido Hangartner (54 ans) a mis un terme à sa mission en Inde. Depuis 2014, le prêtre FD a œuvré au sein de l'archevêché de Trivandrum en faveur du « système dual de formation professionnelle ». Il s'acquitte depuis août 2021 d'une nouvelle tâche au sein du diocèse de Coire.

Retour de Joseph Van Sinh Nguyen

Joseph Van Sinh Nguyen (73 ans) se trouvait à Dalat (Vietnam) depuis 2010 pour un centre pastoral et à Ho Chi Minh-Ville pour la Conférence vietnamienne des évêques. Ce Vietnamien de naissance est incardiné au diocèse de Lausanne-Genève-Fribourg et a accompagné au plan théologique et spirituel des séminaristes et diaconesses sur le chemin de la consécration. Joseph Van Sinh Nguyen vit désormais en Suisse romande.

Retour de Leo Wetli

Le prêtre FD Leo Wetli était en mission au Chili et en Argentine depuis 1978, avec une interruption de 1980 à 1985. Le prêtre, qui venait du diocèse de Coire, a œuvré sur le plan pastoral et social pour les petits pêcheurs à Arica et pour le peuple indigène des Aymaras.

Décès du prêtre FD Kaspar Kuster

Kaspar Kuster (84 ans) est décédé le 22 juin 2021 à Salvador da Bahia après une longue maladie. Le prêtre FD était originaire d'Eschenbach (SG) et était parti au Brésil après son vicariat à Amden. À partir de 1968, il a officié dans diverses paroisses, a fondé un centre de formation et a œuvré pour des projets d'infrastructure dans des quartiers défavorisés. Padre Gaspar, comme il était appelé, repose au Brésil.

Séances du directoire de Fidei Donum

Les séances du directoire ont eu lieu le 26 mars et les 28-29 novembre 2021. La séance de mars était la première réunion virtuelle au cours des presque 50 ans d'histoire du secrétariat FD, et pour la 100^e séance, le directoire s'est retrouvé fin novembre au centre de formation St. Jodern à Viège.

Rencontre à Hertenstein des missionnaires en congé

Comme en 2020, la rencontre des missionnaires en congé a été annulée en 2021 en raison de la pandémie. Les organisateurs Rita Kammerlander-Gribi et P. Josef Christen SMB espèrent qu'une rencontre sera à nouveau possible en 2022.

Participations à des séances en tant que représentantes de FD

Le 27 mai 2021, Andrea Moresino-Zipper a assisté, sous forme virtuelle, à la réunion du forum de la fondation Action de Carême. Voyage-Partage a organisé le 3 septembre 2021 un échange avec tous les membres à Lucerne, auquel la responsable du secrétariat a participé.

Circulaire 2021

Dans le courrier de l'avent de Fidei Donum, le diacre Martin Genter (diocèse de St-Gall) a présenté son activité au sein de l'œuvre sociale « Nossa Senhora Gloria Fazenda da Esperança » à Guaratinguetá (Brésil). Ce courrier, tiré à 2800 exemplaires environ, est envoyé aux paroisses, aumônières et aumôniers ainsi qu'aux donatrices et donateurs.